

G. PROCESO ELECTORAL
FEDERAL

Descarta riesgos si el republicano gana la contienda. PÁG. 27

CLAUDIA SHEINBAUM



Descarta Sheinbaum riesgos para México si Trump gana la elección

RESALTA RELACIÓN ECONÓMICA Y COMERCIAL

Dice que no se cerrará la frontera ni habrá deportaciones masivas y el T-MEC seguirá

TRANSICIÓN 2024

VÍCTOR CHÁVEZ

vchavez@elfinanciero.com.mx

La virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, estimó que la eventual llegada de Donald Trump a la Presidencia de Estados Unidos “no implica ningún riesgo” para México.

Sostuvo que no habría cierre de fronteras, que se mantendría el T-MEC y que no habrá una deportación masiva de migrantes.

Sheinbaum anticipó que “nosotros vamos a trabajar con el que decida el pueblo de Estados Unidos. En cualquiera de los casos que se vaya a elegir, ya sea con el expresidente Donald Trump o con quien encabece la candidatura del Partido Demócrata, ya la relación entre México y Estados Unidos, en términos económicos, no puede suspenderse, hay mucha integración”.

Consideró que “cerrar las fronteras tiene costos muy altos para Estados Unidos y ya el presidente López Obrador está escribiendo

una carta en la que se va a dar la información, los detalles de lo que significa esta relación comercial y económica”, informó.

“Es importante que haya información, que no se malinforme”, dijo.

Comentó también que el propio expresidente Trump ya habló de que él quiere mantener el T-MEC con México, y es importante que se sepa que lo que viene no es una renegociación del tratado, es una revisión menor”.

Sobre la migración dijo que “los mexicanos que están en Estados Unidos, ya sea de primera, segunda o de tercera generación, tienen un impacto en la economía de Estados Unidos muy importante, superior incluso del PIB de países de América Latina, con lo que generan los mexicanos en EU”.

Insistió en que “hay que estar informando permanentemente de los beneficios de esta relación comercial, de lo que aportan los migrantes

mexicanos a Estados Unidos y de que los migrantes no llevan droga y ver también el problema de adicciones que hay en Estados Unidos”.

Claudia Sheinbaum anunció que el 1 de octubre asumirá la Presidencia con un mitin en el Zócalo, después de acudir al Congreso de la Unión a recibir la banda presidencial, y que más tarde recibirá en Palacio Nacional a presidentes de diversos países.



Claudia Sheinbaum

Virtual presidenta electa

“Hay amistad con Estados Unidos y, con diplomacia, pero vamos a defender bien a México”

Hay amistad con Estados Unidos y, con diplomacia, pero vamos a defender bien a México”





CONFERENCIA. Claudia Sheinbaum, virtual presidenta electa, ayer.



NO VA A PERMITIR QUE EU UTILICE AL PAÍS, AFIRMA SHEINBAUM

DESTACA ante amagos de Trump que va a defender a México en cualquier lugar; AMLO señala "mala fe" hacia migrantes; expertos ven al republicano "recargado" para alzar muro. **págs. 10 y 11**

Sheinbaum promete defender al país

"No permitiremos que se use a México en EU"

LA VIRTUAL Presidenta electa expresa respeto a decisión del mandatario Joe Biden de bajarse de la contienda; subraya que engrosar la barrera fronteriza costará más a la nación vecina

| Por Yulia Bonilla

yulia.bonilla@razon.com.mx

Claudia Sheinbaum Pardo, virtual Presidenta electa, se expresó por no permitir que México sea utilizado como un factor en la contienda electoral para la renovación de la presidencia de Estados Unidos, sostuvo que se va a defender el país en cualquier lugar y que para ello se hará uso de la diplomacia.

Luego de que el presidente de ese país, Joe Biden, se bajó de la contienda para buscar su reelección, la próxima mandataria de México dijo que respeta su decisión y lo mismo hará con lo que se determine para la candidatura demócrata, así como con el resultado de la elección del país vecino.

En conferencia de prensa hizo hincapié en que, como futura Presidenta de la República, representará "bien" a México, defendiéndolo en cualquier lugar.

"Hay que defender a México en cualquier lugar; ése es el papel de a quien han elegido los y las mexicanas como Presidenta; entonces, lo vamos a representar bien y usar la diplomacia, usar la información; también defender a México siempre... Más allá de una opinión personal o no, y particularmente en una relación tan importante como Estados Unidos, hay que tener respeto por quien decida el pueblo de Estados Unidos y siempre defendiendo a México y no permitiendo que se use a México como el elemento central de la campaña", declaró.

Sheinbaum Pardo mencionó que, a pesar de que la elección en aquel país es hasta noviembre, Joe Biden se mantendrá en el gobierno hasta enero y, después de ello, dijo, se trabajará con quien elijan

los estadounidenses.

Ante la previsión de que el Partido Demócrata elija como su nueva candidata a la vicepresidenta Kamala Harris o la ex primera dama Michelle Obama, opinó que, como mujer, le daría "mucho gusto" que participen mujeres en aquel país.

Acerca de las recientes declaraciones del expresidente Donald Trump y la política antiinmigrante, insistió en que engrosar la división y el muro fronterizo terminará por costar más a Estados Unidos.

"Recuerden cuando se cerró la frontera con Texas, fueron los propios empresarios texanos que dijeron: 'Tiene que abrirse la frontera', porque ya tenía afectaciones a la economía de ese estado", dijo.

También desestimó que las inversiones en México y la relación comercial se vayan a ver impactadas, con independencia de quien llegue a la presidencia del país vecino del norte, pues se ha convertido en su socio principal y la interacción entre ambos data de años atrás.

Independientemente de esta relación, subrayó, México es un país libre, independiente y soberano.

"La relación comercial que hay entre México y Estados Unidos es muy grande. Yo no veo que vaya a parar esta inversión en México de empresas estadounidenses; México tiene ventajas comparativas muy importantes y pues la frontera que tenemos. Entonces, no veo yo que en uno u otro caso vaya a disminuir; y el propio tratado que tenemos, que evidentemente establece esta relación", dijo.

EL DATO

CLAUDIA Sheinbaum afirmó el domingo que por el momento no habrá puentes de diálogo con el equipo de Trump y el próximo titular de la SRE, Juan Ramón de la Fuente.





México
razon.com.mx

“HAY QUE TENER respeto por quien decida el pueblo de Estados Unidos y siempre defendiendo a México y no permitiendo que se use a México como el elemento central de la campaña”

CLAUDIA SHEINBAUM
Virtual Presidenta electa de México

Foto: Cuartoscuro

CLAUDIA SHEINBAUM en conferencia de prensa, ayer.

Exige respeto de Trump hacia México

AMLO pide mantener lazos con el país vecino

EL PRESIDENTE ve “mala fe” del exmandatario estadounidense en señalar a migrantes; considera que la renuncia de su homólogo Joe Biden a candidatura es una decisión soberana

Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

Al refrendar su respaldo a Claudia Sheinbaum en su decisión de defender la soberanía de México ante las críticas de Donald Trump, el Presidente Andrés Manuel López Obrador pidió mantener una política de buena vecindad con Estados Unidos, donde se diga “no a la confrontación, sí al diálogo; sí cooperación, sí acuerdos y respeto a nuestras soberanías”.

Luego de calificar como soberana la decisión de Joe Biden de renunciar a su candidatura por la reelección en la presidencia de Estados Unidos, exigió respeto al candidato Trump hacia los mexicanos y a los migrantes indocumentados que van a trabajar de manera honrada a esa nación, pero “se les acusa de mala fe” de que llevan la droga a ese país.

Resaltó que Sheinbaum cuenta con autoridad moral y política para la defensa de nuestro país, porque “un gobernante deshonesto, corrupto, no tiene autoridad moral, no tiene autoridad política y es susceptible a ser chantajeado; lo ningunean no sólo en México, sino en el ex-



trajero”, dijo.

Respecto a si hubo confusión con las declaraciones de Trump, el pasado fin de semana, sobre el ex canciller y próximo secretario de Economía, Marcelo Ebrard, el titular del Ejecutivo federal dijo que le tiene mucha admiración a su ex colaborador como servidor público.

“Tengo mucha admiración como servidor público a Marcelo y, si hubo una confusión, que se aclare y quede de manifiesto que nosotros los mexicanos, con Claudia Sheinbaum, vamos a insistir en que se mantenga una política de buena vecindad con Estados Unidos, porque nos conviene no sólo a los gobiernos, sino fundamentalmente a los pueblos, a los estadounidenses y a los mexicanos. No confrontación, sí diálogo; sí cooperación, sí acuerdos; sí respeto a nuestras soberanías”, subrayó el mandatario mexicano.

Ante la decisión de Joe Biden de retirarse de la candidatura por el Partido Demócrata para buscar la reelección en la presidencia de Estados Unidos, López Obrador dijo que se trata de una decisión soberana, por lo que corresponderá a los demócratas decidir a su abanderado.

“Lo de Biden es una decisión soberana que corresponde a las autoridades, dirigentes de Estados Unidos. Nosotros tenemos muy buena relación con el presidente Biden, lo consideramos un buen gobernante, ha tenido muy buenos resultados, la economía en Estados Unidos está bien, supieron enfrentar con eficacia, eficiencia, con una buena estrategia, la dificultad que significó en lo económico la pandemia, la crisis que se originó en lo económico por la guerra entre Rusia y Ucrania”, apuntó.

Frente a los señalamientos de Trump, de que los migrantes ilegales introducen drogas a Estados Unidos, López Obrador calificó las expresiones de “mala fe”, con el objetivo de ganar votos con mentiras y engaños.

Sostuvo que “México no es un país que le envía droga, que llegan maleantes (a Estados Unidos). Han llegado a plantear que hay que cerrar la frontera, también eso es muy atractivo, sobre todo ahora que hay elecciones, pero cómo se va a cerrar la frontera; ¿saben cuánto soportaría la frontera cerrada? Ni un mes”, afirmó.

Sin referirse por su nombre a Trump, destacó que la relación entre ambas naciones es cada vez más estrecha, pues son los principales socios comerciales y es la frontera del mundo con más movimiento, con un millón de personas diarias, así como miles de toneladas de mercancías.

“QUE SE ACLARE y quede de manifiesto que nosotros los mexicanos, con Claudia Sheinbaum, vamos a insistir en que se mantenga una política de buena vecindad con Estados Unidos (...) No confrontación, sí diálogo; sí cooperación, sí acuerdos; sí respeto a nuestras soberanías”

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

EL DATO

EL DOMINGO, la virtual Presidenta electa reiteró su deseo de mantener una relación respetuosa y cooperativa con el próximo líder estadounidense.



EL MANDATARIO (centro) con estudiantes del IPN, ayer.

Foto: Cuartoscuro





El efecto Sheinbaum

El escenario político en Estados Unidos ha dado un giro con la demandada declinación de **Joe Biden** y la prácticamente segura nominación de **Kamala Harris** como candidata demócrata para las elecciones presidenciales. Y, aunque todo el *momentum* tenga un sabor a emergencia, este cambio repentino, impulsado por la presión de la propia militancia demócrata, no puede entenderse completamente sin considerar el fenómeno que podríamos llamar “el efecto **Sheinbaum**”. La victoria contundente de **Claudia Sheinbaum** en México no sólo marcó un hito histórico para México, sino que envió ondas de choque a través del panorama político norteamericano. Al convertirse en la primera mujer presidenta en América del Norte, el triunfo de **Sheinbaum** demostró que una mujer progresista, con un perfil técnico y una visión clara, puede no sólo competir, sino ganar de manera convincente en un país tradicionalmente machista y con profundas divisiones políticas.

El “efecto **Sheinbaum**” parece haber potenciado la mentalidad más progresista del Partido Demócrata, que, aunque ya había tenido a una gran candidata presidencial, **Hillary Clinton**, lo cierto es que, en el inmediato plazo, no se vislumbraba otra candidatura presidencial femenina. La presión sobre **Biden** para dar un paso al costado y permitir el ascenso de **Harris** refleja un reconocimiento de varias realidades: la necesidad de un cambio generacional en el liderazgo, el poder de la representación y la diversidad en la movilización del electorado y, finalmente, la urgencia de presentar una alternativa fresca y enérgica frente a **Donald Trump**.

La nominación de **Harris** representaría un paralelo interesante con **Sheinbaum**. Ambas son de minorías, con sólidas credenciales académicas y profesionales, así como una visión progresista para sus respectivos países. El éxito de **Sheinbaum** ha demostrado que este perfil puede resonar fuertemente con un electorado diverso y ansioso por un cambio real.

Sin embargo, el camino hacia la Casa Blanca para **Harris** no será fácil. Con menos tiempo de campaña que su rival republicano, deberá moverse rápidamente para consolidar el apoyo de la base demócrata y atraer a los votantes indecisos. La próxima Convención Demócrata será crucial para unificar el partido detrás de su candidatura. El desafío más grande para **Harris** será superar a **Donald Trump**, un candidato que, a pesar de sus controversias, mantiene un núcleo sólido de seguidores, sobre todo después del atentado que sufrió el pasado 13 de julio. La campaña de **Harris** deberá equilibrar la continuidad de las políticas populares de la administración **Biden** con una promesa de renovación y cambio que puedan entusiasmar a los votantes más jóvenes y progresistas.

El “efecto **Sheinbaum**” podría jugar un papel importante en la estrategia de campaña de **Harris**. Podría aprovechar el ejemplo de **Sheinbaum** para enfatizar su experiencia y competencia técnica, conectar con un electorado diverso, presentar una visión de liderazgo femenino fuerte y efectivo, así como promover una agenda progresista sin alienar a los votantes moderados. Además, la posibilidad de tener a dos mujeres

liderando a dos de las tres economías que le dan cuerpo al gigante comercial que es Norteamérica podría ser un poderoso argumento para los votantes que buscan un cambio en las dinámicas de poder tradicionales. Sin embargo, el tiempo es un factor crítico. **Harris** tendrá que consolidar rápidamente su mensaje, unificar a su partido y construir una operación de campaña efectiva en un periodo muy corto. La convención demócrata será un momento decisivo para lanzar su candidatura con fuerza y establecer el tono para la carrera hacia noviembre.

El éxito de **Harris** dependerá de su capacidad para capitalizar el *momentum* generado en Norteamérica por el “efecto **Sheinbaum**”, al tiempo que aborda los desafíos específicos que enfrenta Estados Unidos. Deberá convencer a los votantes de que puede ofrecer, tanto la experiencia necesaria para gobernar, como una visión fresca y enérgica para el futuro.

En última instancia, las elecciones de noviembre serán una prueba no sólo para **Harris**, sino para la idea de que el liderazgo femenino y diverso puede ser un catalizador para el cambio positivo en las democracias de la región. Si **Harris** logra empatar y superar a **Trump**, podríamos estar presenciando el inicio de una nueva era en la política norteamericana, una en la que el “efecto **Sheinbaum**” haya jugado un papel crucial en redefinir las posibilidades del liderazgo político en la región.





¿Se equivoca Claudia?

Para armar su gabinete **Claudia Sheinbaum** ha optado por algunas ratificaciones de secretarios de Estado y mover a otros de dependencia. La estrategia es razonable desde el punto de vista que se trata del mismo equipo político; sin embargo, valdría la pena preguntarse dos veces si es un error haber puesto a **Marcelo Ebrard** como secretario de Economía y enviar a **Raquel Buenrostro** a la Secretaría de la Función Pública.

A favor del nombramiento de **Ebrard** está el hecho de que las relaciones comerciales en prácticamente todo el mundo son algo muy parecido a la diplomacia, en Estados Unidos y Canadá quienes se encargan de esa función tienen rango de ministros y embajadores.

Así, parece lógico que se haya elegido a un perfil que claramente tiene habilidades diplomáticas, que bien desarrolló desde la Secretaría de Relaciones Exteriores en las que tuvo un papel muy intenso en las negociaciones con Estados Unidos y Canadá del T-MEC. No olvide que nombró como subsecretario de América del Norte a **Jesús Seade**, quien tenía como principal misión tomar la negociación del acuerdo comercial desde el equipo de transición y hasta que se firmó el acuerdo.

Luego no supieron bien a bien qué hacer con ese funcionario, quien regresó a China, donde ha hecho una de las partes más importantes de su carrera, hasta que se le nombró embajador de México en ese país, en el que está jugando un papel mucho más que destacado, toda vez que la tensión entre la nación asiática y Estados Unidos ha ido subiendo de tono y, sin duda, están utilizando a México como campo de batalla.

Ahí están temas como los aranceles al acero y las continuas amenazas en contra de la fabricación de vehículos chinos en México que, por cierto, es hasta el momento un muy buen deseo de quienes aspiran a que el *nearshoring* sea la punta de lanza del crecimiento de la economía nacional.

Si **Donald Trump** gana las elecciones en Estados Unidos, como en este momento es lo más probable, la tensión comercial con México irá creciendo. Ayer mismo el *Padre del Análisis Superior* le recordó que fue un error de **Ebrard** minimizar lo que sería la revisión del T-MEC en 2026 y lo reconfirmó ayer mismo la ganadora de las elecciones cuando dijo que “no permitiría que se use a México en la campaña de Estados Unidos”.

Mucho más allá de los juicios sobre la oportunidad de la respuesta que dio **Ebrard** sobre los dichos del candidato republicano a la presidencia de EU o que si realmente no se dirigían hacia él, hay un hecho concreto: **Trump** está buscando minar la capacidad negociadora del equipo mexicano.

REMATE MOVIDO

Sobre **Raquel Buenrostro**, es claro que la próxima Presidenta buscó a una persona que construyó una reputación de incorruptible durante su paso por el Servicio de Administración Tributaria donde, hasta el momento, nadie ha podido vincularla

con algo parecido a un caso de corrupción. La ganadora de las elecciones busca mandar un mensaje claro y contundente de que en su administración se perseguirán los actos de corrupción vengan de donde vengan y sea quien sea.

Su más grande éxito no sólo fue cobrar deudas a las más grandes empresas nacionales, sino que por la vía de la negociación logró que muchos asuntos que pudieran haberse dilatado por lo menos durante todo el sexenio se resolvieran de una manera en la que el erario recibió los recursos.

Esta estrategia permitió cerrar casos dudosos en tribunales como el de Walmart, que hoy encabeza **Ignacio Caride**, o BBVA, que en México dirige **Eduardo Osuna**, cuando los contribuyentes decidieron pagar y cerrar sus expedientes.

Quizá le faltó tiempo para construir un asunto de este tipo con **Ricardo Salinas**. Se trata también de un tema altamente debatible en tribunales que no se resolverá durante este sexenio. Gran parte de la estrategia de **Buenrostro** es que dentro de la ley es preferible un mal arreglo que un buen pleito.

Esta administración no recibirá un peso de lo reclamado a Grupo Salinas y, de hecho, lo más probable es que a principios de la próxima administración se logre transitar por una vía mucho más benéfica para las partes y para el erario.

REMATE TRANQUILIZADOR

Como secretaria de Economía logró establecer puentes con sus homólogas **Katherine Tai** y **Mary Ng** para que los temas políticos no contaminaran los temas de la relación comercial. Dejar que los políticos dijeran cosas, pero que en las mesas de negociación no tuvieran relevancia.

Gracias a esa buena política se logró evitar que estallaran asuntos potencialmente de gran daño para el interés de México, como el energético o del maíz. Así las cosas, bien vale la pena preguntarse si no hubiera sido mejor que **Buenrostro** se mantuviera en la Secretaría de Economía en un contexto en el que, a no dudar, la relación comercial con Estados Unidos se descompondrá no sólo durante las elecciones, sino en el probable caso de ganar **Donald Trump**.



EN PRIVADO

JOAQUÍN
LÓPEZ-DÓRIGAlopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com

Claudia y Trump: su personal estilo de gobernar

¡Cómo duele a veces tener la razón...!
Florestán

El futuro de México se decidió el pasado 2 de junio con el triunfo abrumador de Claudia Sheinbaum, pero debo decir que una gran parte se va a decidir en Estados Unidos el 5 de noviembre.

Esto se puede modificar a nuestro favor si, de ser candidata, Kamala Harris vence a Donald Trump en las elecciones del primer martes de noviembre, lo que hoy parece inalcanzable, pero que con el correr de los días, el desarrollo de los debates, su redescubrimiento y el estado bruto de su opositor harían posible.

A qué me refiero: si gana el republicano, vamos a ver al peor Trump de la historia, y mire que lo hemos visto, pero será su quehacer cotidiano.

Y para él son dos temas: migración y drogas.

Los duros, empezando por él, quieren cerrar la frontera con el muro y atacar el abasto de drogas con incursiones armadas en nuestro territorio, tras declarar a los cárteles mexicanos como organizaciones terroristas.

Este sería parte del día a día del gobierno de Sheinbaum, que ha demostrado el carácter y que no va a gobernar ni va a mantener esa relación igual que López Obrador, quien solo ha llenado de elogios a su *amigou*, mientras él nos llena de denuestos, insultos, amenazas y calumnias.

En este escenario hemos sido testigos de cómo López Obrador se ha doblado ante Trump y aun ayer, tras las repetidas amenazas, lo calificó de *un hombre visionario*. Es decir, no hay relación entre el agravio y la doblegada respuesta.

Por eso destaco la reacción inmediata y sin dudas de Sheinbaum por su ataque a Marcelo Ebrard: *Lamento el lenguaje soez del ex presidente Trump y desde luego discrepo de su opinión sobre Marcelo Ebrard, para mí, uno de los mejores servidores públicos de México y será un gran secretario de Economía de nuestro país que nadie debe olvidar que es libre y soberano.*

Ahí está ya una diferencia del personal estilo de gobernar de Sheinbaum, quien define una posición clara y rotunda ante quien López Obrador llama su *amigou*, que nunca lo ha sido de México, y un *hombre visionario*, como lo ven sus seguidores más duros de Estados Unidos.

RETALES

1. POLVOS. Morena está en modo PRI y por instrucciones de López Obrador, Luisa María Alcalde, su incondicional, será la presidenta de Morena y lo harán vía dedazo: su Congreso Nacional;

2. ESTRENO. Personal de Claudia Sheinbaum y de la Defensa Nacional han recorrido las instalaciones del Congreso para la toma de protesta. Ella se reunirá con jefes de Estado y gobierno, saludará a invitados y encabezará un mitin en el Zócalo; y

3. EJECUCIÓN. El asesinato del comisario general de la Secretaría de Seguridad Ciudadana es otro mensaje del crimen organizado. La víctima era coordinador general de la Unidad de Estrategia, Táctica y Operaciones Espaciales y pieza clave de Omar García Harfuch. Lo ejecutaron en Estado de México. —

Nos vemos mañana, pero en privado

